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12 апреля -  День космонавтики

Главное статистическое ведомство 
страны сообщило о том, что рост рос-
сийской промышленности не просто 
замедлился, а почти остановился: в фев-
рале он снизился до 0,2% в годовом вы-
ражении. Если сравнивать февральские 
показатели с первым месяцем года, то 
промышленный рост упал в 11 раз. Если 
же провести сравнение с результатами 
четвёртого квартала 2024 года, то сни-
жение темпов роста произошло более 
чем в 29 раз!

Российское промышленное производ-
ство в целом оказалось на грани рецес-
сии. Но если посмотреть на отдельные 
отрасли, то становится ясно, что падение 
уже началось. Производители одежды и 
обуви сократили выпуск в феврале на 
0,5%, а с начала года – на 1,8%. Произ-
водство продуктов питания упало на 3%, 
а напитков – на целых 11,3%.

Уход западных компаний с российско-
го рынка после начала СВО и введения 
«драконовских» санкций должен был 
подстегнуть российское производство в 
рамках широко анонсированной политики 
импортозамещения. Однако ещё три года 
назад коммунисты предупреждали, что 
существует опасность простой замены 
импорта западного на восточный.

И что же мы видим сегодня? Один 
из совладельцев «Ростсельмаша» Кон-

стантин Бабкин заявил: «Импорт один 
заменили на другой, да. После волны 
санкций 2022 года у нас не произошло 
роста реальной промышленности. Может 
быть, в оборонке что-то произошло, но 
в гражданских отраслях вообще нет». 
Напомним, что отечественная вроде бы 
техника «Ростсельмаша» оказалась на-
пичкана импортными комплектующими, 
так как в РФ необходимые детали и узлы 
не выпускаются. Поэтому в 2022 году 
производство промышленного гиганта 
остановилось на несколько месяцев и 
возобновилось только после переналад-
ки импортных поставок.

Ещё один пример – ситуация в от-
ечественном авиапроме, который во 
времена СССР был одним из лучших в 
мире. Недавно мы отметили, что планы 
выпуска гражданских авиалайнеров к 
2030 году «похудели» в разы – до всего 
лишь пары сотен машин, что не покроет 
потребности авиакомпаний. И вот ещё 
одна неутешительная новость: задача 
выпустить в 2025 году четыре самолёта 
Ту-214 выполнена не будет, так как про-
изводитель не справляется. Напомним, 
что базовая модель Ту-204 – это лайнер, 
созданный ещё в СССР, и тогда он был 
на все 100% отечественным.

Падение затронуло не только промыш-
ленные предприятия. Добыча полезных 

Экономика России встала
Правительство россии отчиталось Перед Госдумой. лидер КПрФ Г.а. Зю-

Ганов, оценив работу кабинета министров, отметил ФаКторы, Которые не дают 
воЗможности нормально работать: высоКая Кредитная ставКа, монетиЗация 
эКономиКи лишь на 55% и ПрыГающий рубль. Подтверждение этих слов 
не Заставило себя ждать – стали широКо иЗвестны неутешительные данные 

росстата.

От редакцИИ: 
На фоне замедления российской экономики вместо мер по её оживлению, вместо 

новой модернизации по ленинско-сталинскому образцу провластные СМИ активно 
и радостно-оптимистично заговорили о возвращении на наш рынок западных брен-
дов, в том числе автомобильных. Со временем могут вернуться и западные гиганты 
авиационного производства – Boeing и Airbus.

После того, как из-за введения санкций производство легковых машин в России 
упало аж в 3 раза и даже АвтоВАЗ оказался в тяжелейшем положении (ранее его 
отдали под контроль Renault, а французы поставили производство в зависимость 
от импортных комплектующих), наша автоотрасль с трудом начала восстанавли-
ваться. И всё равно в 2024 году производство легковых автомобилей оказалось в 
1,7 раза меньше, чем в РСФСР 34 года назад, а производство грузовиков – в 3,4 
раза меньше. 

А теперь нам опять хотят предложить вернуться в эпоху до 2022 года? Для чего? 
Чтобы снова, когда потребуется, дать возможность «западным партнёрам» нас на-
казать и снова в разы обрушить нам производство? 

Если нашей автоотрасли либерал-реформаторы навязали модель отвёрточной 
сборки, то отечественное производство гражданских самолётов при капитализме 
вообще оказалось разрушенным почти полностью. Сегодня Россия колоссальны-
ми усилиями, вкладывая большие деньги, пытается снова запустить гражданское 
самолётостроение. Но всё это будет просто перечёркнуто, если российский рынок 
самолётов снова будет настежь открыт для Boeing и Airbus.

Большие проблемы назрели в коммунальном хозяйстве и энергетике, где износ 
оборудования составляет порядка 65-70%. За годы капитализма построено менее 
20% имеющихся энергомощностей, а более 80% – это ещё советские мощности, 
то есть оборудование, которому по 40-60 лет. Отсюда такой уровень износа. Это 
говорит о том, что российский капитализм оказался просто неспособен развивать эту 
важнейшую для жизнеобеспечения страны сферу, равно как и ранее названные.

ископаемых упала на 4,9% в годовом 
выражении. Причина – санкции.

Что же позволяет российской экономике 
показывать пусть уже совсем слабенький, 
но всё же рост? Оборонка. Росстат фикси-
рует увеличение за год производства «го-
товых металлических изделий» на 22,5% и 
«прочих транспортных средств» на 33,6%. 
В обе категории, как отмечают специали-
сты, включена не только гражданская про-
дукция, но и военная: боеприпасы, боевая 
техника и так далее.

Подытожим. В прошлом году россий-
ский ВВП показал невиданный рост – аж 
на 4,1%. И хотя по сравнению с показа-
телями КНР такая цифра выглядит весьма 

блёкло, но при реставрированном в 1991 
году капитализме России и до таких пока-
зателей дотянуться не удавалось. Однако 
теперь наша экономика стоит на грани 
кризиса, и одного только локомотива ВПК 
для выхода из него может не хватить.

Таковы результаты усилий либералов 
из российского правительства и ЦБ, 
задушивших промышленность учётной 
ставкой в 21%. Если такая ставка продер-
жится ещё хотя бы год, нас ждёт откат в 
технологиях на пять лет назад минимум. 
И это отставание мы уже не сможем на-
верстать. Откат уже пошёл.

М. кОСтрИкОВ, 

секретарь ЦК КПРФ

И вот на фоне всего происходящего системные либералы провозглашают новую 
«большую приватизацию», чем ставят под угрозу возможность развития страны. 
Речь идёт в том числе о приватизации той собственности, которую государство 
вернуло себе по судебным решениям в последние три года. Правоохранители 
доказали, что активы были приватизированы с грубейшими нарушениями закона, 
фактически украдены. В результате государство вернуло себе контроль над многими 
предприятиями, имеющими огромное значение и для экономики, и для обеспечения 
обороноспособности страны.

И теперь системные либералы предлагают возвращённую собственность продать 
новым частным хозяевам. Как всегда, оправданием этих планов по приватизации 
служат байки о неэффективности государства в экономике. Но эти байки полностью 
опровергаются опытом советской эпохи. СССР демонстрировал темпы экономиче-
ского роста, о которых капиталистическая Россия не может даже мечтать. 

А за какую же цену сейчас либералы готовы продать принадлежащие государ-
ству предприятия? Ответ: за бросовую, т.к. российские активы в мире сильно 
недооценены, и частники неизбежно будут получать собственность по занижен-
ной цене.

Таким образом, новое-старое предложение начать «большую приватизацию» – вре-
дительское, с какой стороны ни посмотри. Это новая распродажа госсобственности 
за гроши. Это отказ государства от важнейших источников дохода в будущем. Это 
утрата государственного контроля над стратегическими позициями в экономике. 
Поэтому мы, коммунисты, и впредь будем максимально жёстко оппонировать планам 
новой «большой приватизации».

Война и санкции показали, что мы не выживем без сильной армии, мощного ВПК 
и самодостаточной, импортонезависимой модернизированной экономики. Поэтому 
нужно приложить все усилия, мобилизовать все ресурсы, чтобы обеспечить нашей 
стране безопасность и поступательное развитие, возможное только на рельсах 
социализма.
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В конце марта состоялось общее со-
брание первичного отделения р.п. Ин-
жавино. Перед собравшимися высту-
пили первый секретарь Инжавинского 
РК КПРФ В.В. кирьяков и секретарь 
первички Н.В. комиссарова. Они до-
вели до коммунистов отчёт о проделан-
ной за месяц работе, ход голосования 
по Народному Референдуму, обсудили 
план мероприятий по организации 
празднования 155-й годовщины со дня 
рождения В.И. Ленина.

В.В. кирьяков от имени райкома 
партии вручил благодарственное пись-
мо Н.В. Поповой за бескорыстный 
труд, связанный с плетением маскиро-
вочных сетей для наших военнослужа-
щих, сражающихся на фронте.

На собрании была отмечена хорошая 
работа агитаторов первичного отделе-
ния, обеспечивающих голосование по 
вопросам Народного Референдума. В 
нём на сегодняшний день приняли уча-
стие сотни инжавинцев. Работа в этом 
направлении продолжается. 

Выступившие на собрании коммуни-
сты т.а. Селезнёва, Н.М. Башма-
кова, Н.а. Бутова и другие подняли 
и другие актуальные вопросы текущей 
партийной жизни.

Первичка была и остаётся основой 
партии. Именно она обеспечивает ре-

Весна – время 
приятных встреч

Состоялась очередная встреча 
участниц Инжавинского местно-
го отделения общероссийского 
общественного движения «Все-
российский женский союз – На-
дежда России».

На дворе весна, природа обновля-
ется, скоро всё зацветёт. В эти дни 
женщинам особенно приятно услы-
шать в свой адрес много добрых слов 
и комплиментов. Поэтому песня «Ах, 
какая женщина!» в исполнении Евге-
ния Чернецова их просто покорила.

Впрочем, в этот день было исполне-
но много песен всеми присутствующи-
ми на мероприятии. Культработники 
Инжавинского КДЦ постарались соз-
дать очень тёплую атмосферу. Песни, 
прозвучавшие в их исполнении, на-
полнили женские сердца радостью, 
подняли настроение. 

Несколько участниц движения были 
награждены благодарственными 
письмами за плетение маскировоч-
ных сетей для военнослужащих, сра-
жающихся на территориях Курской, 
Запорожской, Херсонской областей, 
Луганской и Донецкой Народных Ре-
спублик.

Также активисты движения поздра-
вили с юбилеем Валентину Фёдоров-
ну Стёпкину и пожелали ей крепкого 
здоровья и активного долголетия.

т.а. СелезНёВа,

председатель Инжавинского 

отделения ВЖС «Надежда России»

Под самый Новый год, 27 де-
кабря 2024 года, Правительство 
РФ приняло новую редакцию 
положения о зонах охраны объ-
ектов культурного наследия. С 
1 марта постановление №1936 
уже вступило в силу. 

Новое положение одним махом лик-
видировало зоны охраны тысяч памят-
ников археологии, древних крепостей и 
городищ, некрополей, полей сражений, 
памятных мест, монументов и воинских 
мемориалов. Сломав всю систему 
охраны культурных ландшафтов и исто-
рических городов, существующую как 
минимум с 1940-х годов. Отменив даже 
зоны охраны объектов Всемирного на-
следия ЮНЕСКО – петроглифов Онеж-
ского озера и Белого моря (с 1 марта 
2028 года под действие новых норм 
подпадут достопримечательные места, 
а также расположенные в их границах 
памятники и ансамбли).

Зачем правительство сняло запрет 
на строительство в зонах охраняемого 
природного и культурного ландшафта, 
отменило запрет на снос ценных гра-
доформирующих объектов в охранных 
зонах исторических городов? Затем, 
что теперь можно будет застроить даже 
земли вокруг Мамаева кургана, Боро-
динского поля и самого Кремля.

Более того, теперь новостройками 
смогут заселить не только зоны охра-
ны заповедников и памятных мест, но 
и дворы наших с вами домов, школ и 
университетов. Об этом гласит пункт об 
«условиях стеснённой застройки».

Гражданам же теперь запрещено 
выступать с инициативой о разработке 
зон охраны, вопреки Конституции РФ и 
закону об охране памятников №73-ФЗ. 
Зато права застройщиков прописаны 
специально.

Историки, археологи, градозащитни-
ки со всей России проводят экстренные 
заседания и оформляют требования по 
его отмене, отправляют иски в суд, в 
Следственный комитет и профильные 
инстанции во главе с Администрацией 
президента.

Президиум Центрального совета 
Всероссийского общества охраны 
памятников истории и культуры (ВО-
ПиК) направил открытое обращение в 
Правительство РФ. Депутаты Госдумы 
от фракции КПРФ Сергей Обухов и 
Михаил Матвеев направили депутат-
ский запрос в Генпрокуратуру России 
с просьбой провести проверку закон-
ности и обоснованности принятого 
постановления.

Московское областное отделение 
ВОПиК вынесло заключение на это 
беспредел-постановление правитель-
ства: «Полагаем, что данное постанов-
ление Правительства РФ должно быть 
немедленно отменено, так как носит 
антиконституционный характер, грубо 
противоречит действующему законо-
дательству об охране объектов культур-
ного наследия, принято за пределами 
компетенции Правительства РФ, прямо 
противоречит указам и поручениям 
Президента России и несёт в себе бес-
прецедентную по масштабам угрозу 
культурному наследию и культурным 
ландшафтам нашей страны».

В общем, под шумок застройщики и 
их лоббисты в Минстрое и Минкульте 
продавили безумное постановление, 
развязавшее руки строителям для 
коммерческого строительства на всех 
самых лакомых, ранее запретных зем-
лях России. 

Остаётся надеяться, что в этом слу-
чае, как и в случае с наглым разграбле-
нием чиновниками программ по эко-
логии, вскрытом недавно, хоть что-то 
изменится, и «слуховые окна» в Кремле 
откроются: выявленная ситуация с лоб-
бистским беспределом застройщиков 
действительно кричащая.

Есть расхожее выражение, подчёркивающее некомпетентность, безынициативность, 
сознательную халатность, а то и прямо-таки принципиальное нежелание выполнять 
те или иные свои обязанности: «День прошёл, число сменилось – ничего не изме-
нилось!» Для нашего случая эти характеристики, конечно, не подходят, у нас не дни 
сменяются и даже не недели и месяцы – сменяются годы, высшие должностные лица 
региона, задания и поручения от них руководителям муниципальных образований, 
а в г. Кирсанове всё остаётся неизменно. Убедиться в этом нетрудно, достаточно 
пройтись по городу – на любой улице вы встретите заваленные мусором площадки. 
Как, например, на этом фото, сделанном в конце марта.

Подобное уже освещалось не раз и в газете, и в соцсетях – но, увы, время идёт, 
фотографии обновляются, а вот ситуация с чудовищным захламлением мусором 
территории вокруг контейнерных площадок по причине несвоевременного его вывоза 
остаётся практически неизменной. Оттого и такое закономерное дежавю.

Мусорки образовались повсюду (да-да, уже именно мусорки, а не контейнерные 
площадки) по улицам Набережной, М. Горького, Первомайской и в районе Ремза-
вода. Но будьте уверены: таково типичное состояние контейнерных площадок и во 
многих других местах города. Такой же вид вы встретите и на ул. Будёновской, и на 
ул. Моршанский тракт, и в микрорайоне Текмаш. И возникло это там совсем не вчера 
и даже не неделю назад. Одним словом, стабильность налицо!

Конечно, тема эта отнюдь не нова, но оттого совсем не легче. Скорее наоборот, с 
каждым днём всё острее чувствуются людьми удручающая безысходность и полная 
незащищённость как от чиновничьего произвола, так и от чиновничьего бездействия. И 
вроде бы и удивительного в описанной ситуации ничего нет. Такая практика управле-
ния вверенной главе города территорией стала уже традиционной, но всё-таки никак 
не даёт покоя горожанам следующий вопрос: «Ну ладно мы – отношение к нашим 
правам и интересам со стороны руководителя Кирсанова давно понятно. Но как же 
насчёт поручения нового врио главы региона касаемо решения проблемы с мусором? 
Получается, нашему градоначальнику никто не указ?» – сетуют кирсановцы… 

Что тут сказать? Мы, честно говоря, и не знаем…
Пресс-группа кирсановского рк кПрФ

В России больше 
не охраняются 

исторические города 
и памятники

ФотоФакт

Важен голос каждого!

альную связь коммунистов и местных 
жителей, разъясняя позицию партии 
по различным вопросам общественной 
жизни.

Пресс-группа 

Инжавинского рк кПрФ

***
Под председательством первого 

секретаря М.П. рузанова состоялся 
пленум Моршанского районного от-
деления КПРФ.

С докладом по основному вопросу по-
вестки дня «О задачах Моршанского РО 
КПРФ по выполнению решений XXXIV 
отчётно-выборной Конференции Там-
бовского областного отделения КПРФ» 
выступил М.П. рузанов, отметивший, 
что коммунистам района необходимо 
совершенствовать организационно-
партийную и идеологическую деятель-
ность. Необходимо достойно провести 
мероприятия, посвящённые 155-летию 
со дня рождения В.И. Ленина и 80-
летию Победы советского народа в 
Великой Отечественной войне.   

В прениях по докладу выступили В.Г. 
ефимов, В.а. Прохорский и другие 
товарищи. 

По обсуждавшемуся вопросу было 
принято постановление.

Далее был рассмотрен вопрос о ходе 
проведения Народного Референдума 

в Моршанском районе. Моршанские 
коммунисты считают, что Народный 
Референдум затрагивает очень важные 
темы. Вопросы ограничения роста цен, 
национализации ЖКХ, отмены пенсион-
ной реформы, принятия закона о детях 
войны, «оптимизации» здравоохране-
ния и образования не могут не волно-
вать жителей  района и области.

Поэтому было принято решение о 
выезде в ближайшее время актива 
Моршанского РО КПРФ в с. Устье для 
информирования жителей села о На-
родном Референдуме и проведения 
голосования.

Пресс-группа 

Моршанского рО кПрФ

***
В выходные дни партийные органи-

зации Кирсановского, Сампурского, 
Сосновского, Никифоровского и Перво-
майского райкомов КПРФ продолжили 
агитационную работу, а также органи-
зовали голосование для своих земляков 
в рамках Народного Референдума.

Уже 11 913 тамбовчан приняли уча-
стие в опросе КПРФ.
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Общая криминальная обстановка на 
территории Тамбовской области такова.

По итогам 2024 года оперативная 
обстановка на территории обслужива-
ния УМВД характеризуется снижением 
количества зарегистрированных пре-
ступлений на 6,4%, с 14 073 до 13 173. 
В среднем за месяц регистрировалось 
1 143 преступления.

Из общего числа зарегистрированных 
преступлений 53,3% приходится на по-
сягательства против собственности; 12% 
– против личности; 13,2% – связанные 
с незаконным оборотом наркотических 
средств; 5,2% – в сфере экономики.

На 6,7% снизился объём преступлений 
общеуголовной направленности.

Сохраняется тенденция снижения 
общего количества зарегистрированных 
преступлений, совершённых против 
личности, в том числе тяжких и особо 
тяжких, – на 23,2%. На территории об-
ласти на треть меньше зарегистриро-
вано умышленных причинений тяжкого 
вреда здоровью, в т.ч. со смертельным 
исходом.

Наблюдается снижение числа гра-
бежей (-43,5%), разбойных нападений 
(-44,4%) и вымогательств (-25,5%).

Из незаконного оборота изъяты 74 
единицы оружия, в том числе огне-
стрельного, 888 – боеприпасов, 7,5 кг 
взрывчатых веществ, 10 – взрывных 
устройств.

На 15% сократилось количество пре-
ступлений, совершённых с использова-
нием огнестрельного, газового оружия, 
боеприпасов, взрывчатых веществ, 
взрывных и имитирующих устройств.

Меньше совершено умышленных 
уничтожений или повреждений чужого 
имущества (-26,7%).

При этом количество задокументиро-
ванных преступлений, совершённых в 

составе организованных групп и пре-
ступных сообществ, увеличилось на 
122,7%, со 172 до 383.

Общая раскрываемость преступлений 
составила 56,3% (6-е место в условном 
рейтинге по ЦФО и 23-е – по России), 
по тяжким и особо тяжким составам 
– 58,1% (2-е место в ЦФО и 9-е – по 
России). Остаётся высокой результа-
тивность работы по раскрытию пре-
ступлений против личности – 92,1%, в 
том числе по категории тяжких и особо 
тяжких – 98%.

За отчётный период было поставлено 
на учёт 681 преступление экономической 
направленности, в том числе 414 – тяж-
ких и особо тяжких (+43,3%, 289).

Выявлено 140 (+32,1%) преступле-
ний, связанных с хищением бюджетных 
денежных средств, в том числе при 
реализации национальных проектов 
и в рамках реализации государствен-
ного  оборонного заказа. Задокумен-
тировано 8 преступлений в топливно-
энергетическом комплексе, 12 – в 
оборонно-промышленном комплексе, 
14 – в сфере жилищно-коммунального 
хозяйства, 37 – в налоговой сфере.

В результате проведённых комплекс-
ных мероприятий выявлено 201 (+16,9%) 
преступление коррупционной направ-
ленности. Задокументировано 137 фак-
тов взяточничества.

Из незаконного оборота (по возбуж-
дённым уголовным делам) изъято 96,8 
кг наркотических средств, психотропных 
и сильнодействующих веществ.

УМВД совместно с органами власти и 
правоохранительными структурами ре-
гиона осуществляется комплекс мер по 
выявлению и пресечению попыток рас-
пространения идеологии экстремизма и 
терроризма. За 12 месяцев 2024 года в 
регионе задокументированы 10 престу-

плений экстремистской направленности, 
направлены в суд уголовные дела по 
14 преступлениям экстремистской на-
правленности.

Возбуждены четыре уголовных дела 
в отношении лиц, противоправные 
действия которых направлены на дис-
кредитацию действий органов власти и 
проводимой СВО. Рассмотрены в суде 
уголовные дела в отношении двух участ-
ников межрегиональной общественной 
организации «Граждане СССР» (Держава 
Союз Советских Светлых Родов). Лица 
признаны виновными в совершении пре-
ступлений по ч. 2 ст. 282.2 УК РФ и при-
влечены к уголовной ответственности.

Органами безопасности задержано 4 
лица, которые осуществляли подготовку 
терактов и диверсий на территории Там-
бовской области.

В Роскомнадзор направлено 269 ин-
формаций, по которым заблокировано 
149 интернет-сайтов. В прокуратуру 
Тамбовской области направлены све-
дения о выявлении 7 сайтов, на которых 
размещена противоправная информа-
ция, в том числе дискредитирующая 
проведение специальной военной опе-
рации, для инициирования вопроса об 
их блокировке.

На основании совместных указаний 
ФСБ и МВД России организованы и про-
ведены 7 оперативно-профилактических 
мероприятий по нейтрализации терро-
ристических и экстремистских угроз.

УМВД уделяет большое внимание кон-
тролю миграционных потоков, в том чис-
ле направленных в Тамбовскую область 
из зарубежных стран с нестабильной 
политической обстановкой и проявляю-
щих террористическую активность. Про-
водятся фильтрационные мероприятия 
по выявлению в пассажиропотоке лиц, 
причастных к терроризму и экстремиз-
му, а также незаконно находящихся на 
территории Российской Федерации и 
региона иностранных граждан и лиц без 
гражданства.

По состоянию на конец 2024 года на 
территории Тамбовской области на-
ходились 15 898 (-27,5%) иностранных 

граждан, из них у 13 480 не окончен срок 
пребывания.

УМВД проведено 3 752 проверочных 
мероприятия по выявлению фактов 
нарушения миграционного законода-
тельства Российской Федерации, в т.ч. 
на объектах строительства, торговых, 
промышленных и сельскохозяйственных 
предприятиях.

На территории Тамбовской области 
возбуждено 70 уголовных дел в сфере 
миграции.

В рамках осуществления контрольно-
надзорной деятельности выявлено 66 
фактов фиктивной регистрации граждан 
РФ.

За 12 месяцев 2024 года выявлено и 
поставлено на профилактический учёт 
738 несовершеннолетних правонару-
шителей, 608 родителей, отрицательно 
влияющих на своих детей. В настоящее 
время осуществляется индивидуально-
профилактическая работа с 548 под-
ростками и 721 неблагополучным ро-
дителем.

За анализируемый период выявлена 
и поставлена на профилактический 
учёт 41 группа антиобщественной на-
правленности. Всего на профилактиче-
ском учёте состоит 30 групп, в которые 
входят 75 несовершеннолетних и 4 
взрослых.

УМВД принимаются меры по выяв-
лению, устранению причин и условий 
осложнения дорожной обстановки, реа-
лизуется комплекс дополнительных мер 
по снижению аварийности.

В 2024 году на территории Тамбов-
ской области зарегистрировано 1 058 
дорожно-транспортных происшествий, 
в которых 130 человек погибли и 1 453 
получили ранения. 

К сожалению, в регионе возросла 
летальность на региональных дорогах 
на 6,7% (с 30 до 32 человек) и на фе-
деральных трассах на 31,1% (с 45 до 
59 человек), а также в городах и на-
селённых пунктах на 6,9% (с 29 до 31 
погибшего).

Будьте внимательны и осторожны, 
берегите себя и своих близких.

На страже порядка!
28 марта управление МВД РФ по Тамбовской области представи-

ло депутатам Тамбовской областной Думы информацию о своей 
деятельности. Предлагаем читателям нашей газеты выдержки из 
выступления врио начальника управления МВД России по Тамбов-

ской области полковника юстиции А.А. Соломатина.

Фракция КПРФ в Госдуме проголо-
совала против данного законопроек-
та, позволяющего проводить по всей 
России выборы без бумажных бюлле-
теней.

Позицию коммунистов представил 
депутат алексей куринный. Главные 
тезисы его выступления:

- В случае принятия законопроекта в 
его нынешнем виде станет полностью 
неэффективным контроль общества 
и оппозиции над процессом голосо-
вания.

- Наблюдатели будут лишь получать 
данные, которые они никак не смогут 
проверить.

- Даже избирательные комиссии бу-
дут лишь сидеть и ждать, пока машина 
распечатает им результаты голосова-
ния. Возможности комиссии что-либо 
контролировать стремятся к нулю.

- Дистанционное электронное голо-
сование – это возможность организа-
ции голосования работников под кон-
тролем и по указаниям начальства.

- Но и голосуя электронно на участке, 
избиратель больше не сможет быть 
уверенным в тайне голосования.

- Авторы законопроекта предлагают 
верить в надёжность некого защит-
ного программного обеспечения, но 
как в это верить, если сейчас Россия 
– вторая в мире по масштабам утечки 
персональных данных?

- Фактически результатами выборов 
смогут бесконтрольно и безнаказанно 
манипулировать несколько технических 
специалистов.

- В большинстве стран Европы отка-
зались от введения чисто электронного 
голосования именно потому, что оно не 
подлежит надёжному контролю.

Законопроект становит-
ся жирной точкой в конце 
большого ряда изменений 
избирательного законода-
тельства, направленных на 
максимальное облегчение 
фальсификаций выборов. 
До этого уже был отме-
нён порог явки, введено 
многодневное голосова-
ние, ликвидирован ин-
ститут членов участковых 
комиссий с правом сове-
щательного голоса, огра-
ничены возможности на-
блюдателей, в частности, 
им запрещено работать 
на выборах в соседних 
регионах. Притом что ни 
одна из этих мер не связана ни с какой 
объективной необходимостью.

Данный закон может окончательно 
уничтожить легитимность избиратель-
ного процесса, что создаёт огромные 
угрозы для нашей страны.

После продолжительных дебатов 
законопроект был принят в первом 
чтении голосами думского единорос-
совского большинства. Нет сомнений, 
что он будет принят и во 2-м и 3-м 
чтениях. 

Депутатов от КПРФ, голосовавших 
против скандального законопроекта, 
поддержали коллеги из СРЗП. Главные 

требования оппозиции – сохранить га-
рантии тайного и свободного волеизъ-
явления, обеспечить проверяемость 
итогов, закрепить права наблюдателей 
и избирателей на всех этапах. Не слу-
чайно прозвучали прямые отсылки к 
Конституционному суду: законодатель 
обязан обеспечивать честность и до-
стоверность выборов. В предложенных 
поправках оппозиция этого не увидела, 
напротив, усмотрела угрозу узурпации 
электронного контроля над выборами. 
КПРФ даже потребовала снять проект 
с рассмотрения, но единороссовское 
думское большинство отклонило это 
требование.

ВыбоРы без бюллетеНей, 
или Полная свобода действий для фальсификаторов

1 апреля Госдума в первом чтении рассмотрела проект федераль-
ного закона «О внесении изменений в отдельные законодательные 
акты РФ», предлагающий ряд новаций в избирательном законо-
дательстве. Среди них: введение дистанционного электронного 
голосования (ДЭГ) и электронных комплексов на участках в ка-
честве полноценной альтернативы бумажным бюллетеням, раз-
решение представителям избиркомов и Минюста вести фото- и 
видеосъёмку на партсъездах при выдвижении кандидатов, а также 
отмена довыборов депутатов всех уровней в год перед основными 
выборами. 



Дата в истории № 13 (1425), 10 апреля  2025 года

ГлаВНый кОСМОдрОМ 
ПлаНеты зеМля

70 лет назад – 12 февраля 1955 года 
– было принято постановление ЦК КПСС 
и Совета министров СССР о создании 
полигона для испытаний ракетной тех-
ники на территории Кзыл-Ординской 
области Казахской ССР. Со временем 
этот полигон стал известен всему миру 
как космодром Байконур. 

Здесь советские люди творили чуде-
са!

Отсюда в космос поднялись:
- первый в мире искусственный спутник 

Земли;
- первый в мире космонавт;
- первая в мире космическая орбиталь-

ная станция;
- космический аппарат, сделавший 

первую в мире фотографию обратной 
стороны Луны;

- космические зонды, выполнявшие 
сложнейшие миссии по исследованию 
планет Солнечной системы;

- крылатый космический корабль «Бу-
ран» и многое-многое другое.

Долгое время Байконур был главным 
космодромом планеты Земля, с него про-
изводилось больше всего космических 
запусков. Ведь в 1980-е годы СССР в 5 
раз превосходил США по массе выводи-
мых на орбиту полезных нагрузок.

Сегодня ситуация совершенно об-
ратная. В сравнении с советской эпохой 
наши позиции в космической конкурен-
ции с США ухудшились в десятки раз.

70-летний юбилей Байконура напоми-
нает: мы должны приложить максимум 
усилий для возрождения и развития 
нашей космической отрасли. Иначе не 
видать нам ни крепкой обороны страны, 
ни высокотехнологичного развития.

ПерВый кОСМИчеСкИй Отряд

65 лет назад, 7 марта 1960 года, в 
СССР была сформирована первая груп-
па космонавтов.

На плечах Советского Союза лежала 
чрезвычайно ответственная задача – 
отправка первого человека в космос. 
По сути советские учёные действовали 
практически в слепоте, на ощупь: ещё 
ничего не было известно. Непонятно 
было, а сможет ли вообще человек 
находиться в космосе? Какие качества 
должны быть у первого советского 
космонавта? Как превратить отобран-
ных кандидатов в надёжных специали-
стов?

Решение об отборе кандидатов и их 
подготовке было принято ЦК КПСС и 
Советом министров СССР в 1959 году.

Очевидно было следующее: космо-
навт должен быть хорошим профес-
сионалом и специалистом, уметь при-
нимать решения в сложных и внезапных 
ситуациях, а также обладать крепким, 
даже идеальным здоровьем. Профес-
сиональные качества особенно не вы-

деляли – всё же профессия космонавта 
была новой.

Считалось, что самой близкой к рабо-
те космонавта является работа лётчика. 
Именно среди лётчиков и было реше-
но искать кандидатов. Требования к 
здоровью предъявлялись чрезвычайно 
жёсткие. В конце концов было отобрано 
20 претендентов. Отбирались лётчики 
не старше 35 лет, невысокого роста и 
весом не более 70 кг.

С 11 января 1960 года развернул 
свою деятельность Центр подготовки 
космонавтов, войсковая часть 26266. 
Стоит особенно подчеркнуть работу 
медиков, которые трудились на бла-
го отечественной науки, постоянно 
просчитывая все риски, ведь для них 
главной целью было сохранение жиз-
ни будущего космонавта. В работу 
были включены и психиатры, которые 
опасались приступов шизофрении у 
космонавтов.

7 марта 1960 года в отряд были зачис-
лены первые 12 кандидатов в космонав-
ты: Иван Аникеев, Валерий Быковский, 
Борис Волынов, Юрий Гагарин, Виктор 
Горбатко, Владимир Комаров, Алексей 
Леонов, Григорий Нелюбов, Андриян 
Николаев, Павел Попович, Герман Ти-
тов и Георгий Шонин. Позднее к ним 
присоединились ещё восемь: Евгений 
Хрунов, Дмитрий Заикин, Валентин 
Филатьев, Павел Беляев, Марс Рафи-
ков, Валентин Бондаренко, Валентин 
Варламов и Анатолий Карташов.

Командиром первого отряда космо-
навтов стал лётчик, спасавший челю-
скинцев, герой Великой Отечественной 
войны Николай Петрович Каманин, 
человек военной выправки, сторонник 
строгой дисциплины. Как покажет по-
том практика, эти его качества самым 
положительным образом повлияют на 
подготовку космонавтов.

Подготовка включала в себя огромный 
блок физических упражнений: прово-
дили учебно-тренировочные полёты 
на самолётах, парашютные прыжки, 
«подъёмы» в барокамерах, проверки 
в термокамерах, исследования в сур-
докамере, катапультирования, вести-
булярные исследования (которые в 
подготовке, пожалуй, являлись самыми 
тяжёлыми) и тренировки, вращения на 
центрифуге, полёты в невесомости и 
углублённые медицинские обследова-
ния. Шло обучение астрономии, физике 
и геофизике. Космонавтов учили даже 
киносъёмке.

Тренировки были невероятно тяжё-
лыми. Для формирования специалиста 
совершенно нового типа – космонавта – 
были жизненно необходимы выдержка, 
терпение и большой труд. Впоследствии 
время показало, кто был не в состоянии 
выдержать эти тяжелейшие испытания: 
только 12 из 20 отобранных побывали в 
космических полётах.

Подготовка к полёту шла на кораблях-
спутниках «Восток». 

«Будущего лётчика начинают готовить 
к самостоятельным полётам на реаль-
ном самолёте, вначале находящемся на 
земле, а затем в летающем экземпляре 
под управлением опытного инструктора. 
У нас же тогда космический корабль 
в том варианте, в котором он пред-
назначался для полёта с человеком, 
ещё только создавался», – вспоминал 
Евгений Карпов, первый руководитель 
отряда советских космонавтов. 

Затем началась трёхступенчатая 
подготовка: трёхдневная в скафандре, 
трёхдневная без него и демонстрация 
навыков ручного управления кораблём в 
аварийном режиме перед посадкой.

Для тренировки космонавтов туго 
привязывали ремнями к креслу, полно-
стью лишая возможности двигаться. 
Василий Лесников, который много лет 
проработал в ЦПК, вспоминал: «Тогда 
боялись, что космонавт, выскользнув 
в невесомости из кресла, не сможет 
вернуться в него перед посадкой. Такие 
условия были у Юрия Гагарина и Герма-
на Титова, который сутки не отделялся 
от своего кресла. Ныло тело от лямок, 
неприятно влияла невесомость, а он не 
имел права покинуть своё место».

К лету 1960 года определилась ше-
стёрка претендентов на первый полёт: 
Юрий Гагарин, Герман Титов, Андриян 
Николаев, Павел Попович, Григорий Не-
любов и Валерий Быковский. Из них к 
апрелю 1961 года были отобраны трое: 
Гагарин, Титов и Нелюбов.

Тяжёлые тренировки привели к ожи-
даемо хорошему результату. 12 апреля 
1961 года произошёл первый полёт в 
космос человека, который закончился 
успешно. Конечно, некоторые пробле-
мы в ходе полёта Юрия Гагарина были 
выявлены, но стоит отдать должное 
советским учёным и космонавтам – они 
практически в полной темноте смогли 
сделать огромный шаг в будущее.

Евгений Карпов потом писал: «Позд-
нее, когда в космосе побывали уже и 
Гагарин, и Титов, у нас в центре появи-
лась ещё одна чётко сформулированная 
заповедь к космонавтам и к их учителям: 
«К моменту старта в кабине косми-
ческого корабля должен находиться 
человек, способный выполнить куда 
более сложный и трудный полёт, чем 
тот, который ему поручается». Данный 
ориентир сохраняется и в практике 
подготовки космонавтов в наши дни, и 
он вряд ли когда-нибудь утратит свою 
справедливость».

ПерВый 
В ОткрытОМ кОСМОСе

В этом году исполнилось 60 лет гран-
диозному событию – 18 марта 1965 
года во время экспедиции советских 
космонавтов Павла Беляева и Алексея 

Полёт первого человека в космос был 
событием мирового масштаба. Воз-
можно, самым великим на сегодня до-
стижением человеческой мысли в исто-
рии. Не удивительно, что Ю.А. Гагарина, 
объехавшего много стран мира, после 
этого события, встречали не просто как 
героя, а как сверхчеловека. Обычным 
людям, далеким от технологического 
прогресса, он казался фантастическим 
персонажем. Им восхищались все – от 
мала до велика. Об этом событии пе-
стрели все заголовки мира и звучали 
все радиостанции. Всеобщее ликова-
ние и интерес к этому событию затронул 
буквально всё население планеты.

На фото: маленькая парижанка чи-
тает новость о Юрии Гагарине. 1961 г., 
Франция.

Советские люди творили чудеса!

Леонова впервые в мире был совершён 
выход человека в открытое космическое 
пространство.

Этому событию предшествовала дол-
гая подготовка. Для выхода в открытый 
космос в НПО «Звезда» был создан 
специальный скафандр «Беркут». Трени-
ровки выхода в открытый космос прово-
дились в самолёте Ту-104, в салоне был 
установлен макет корабля «Восход-2» в 
натуральную величину. Тренировки про-
ходили во время короткого состояния 
невесомости, возникавшего во время 
полёта по параболической траектории. 
За три недели до предполагаемого 
запуска «Восход-2» был запущен ана-
логичный аппарат «Космос-57» в бес-
пилотном режиме, который отработал 
проверку системы шлюзования.

В день запуска, перед стартом к А.А. 
Леонову подошёл С.П. Королёв и по-
желал: «Пусть солнечный ветер будет 
тебе попутным!» 

И вот подполковник Алексей Леонов, 
пилот корабля «Восход-2», в специаль-
ном скафандре с автономной системой 
жизнеобеспечения совершил выход в 
открытый космос, в условиях которого 
провёл 23 мин. 41 сек., а в свободном 
плавании находился 12 мин. 9 сек. Он 
пять раз удалялся от корабля на рассто-
яние до пяти метров, успешно провёл 
комплекс исследований и наблюдений и 
благополучно возвратился назад.

Полковник Павел Беляев, командир 
корабля «Восход-2», контролировал 
действия пилота и был готов в любую 
минуту прийти на помощь коллеге.

«Корабль медленно вращался, купа-
ясь в солнечном потоке. Я видел его 
сияющим, хорошо просматривались 
мелкие детали и надписи на двига-
тельной установке. Слышу в наушниках 
голоса наблюдающих за мной при по-
мощи телекамер с Земли: «Смотри-ка, 
живой…»

Внизу под собой вижу Черноморское 
побережье Кавказа и не менее ра-
достно докладываю: «В Сочи хорошая 
погода». 

«Без тебя знаем. Выполняй задание», 
– коротко ответили мне. Волновались, 
не хотели отвлекаться», – рассказывал 
Леонов в книге «Выхожу в космос».

В тот знаменательный день миллио-
ны людей у экранов затаили дыхание, 
глядя, как Леонов отталкивается от 
шлюзовой камеры и уходит в свободный 
полёт. Среди тех, кто с волнением на-
блюдал за трансляцией, была и семья 
Леонова. Отец космонавта не знал всех 
подробностей миссии и не мог понять, 
зачем сын покинул корабль. Вскоре 
отец испытал чувство гордости, когда 
осознал, что его сын совершил нечто 
поистине великое.

По материалам 

отечественных СМИ

ФотоФакт

а.а. леонов, выход в открытый космос.
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В 2024 году ситуация была прямо 
обратная: США в 8 раз опередили 
Россию по числу запусков. Фактически 
сегодня соперничать с Америкой в 
космосе может только Китай. Китайцы 
прошли огромный путь и в освоении 
космоса, увеличив число космических 
запусков в десятки раз.

А вот Россия за годы капитализма 
утратила практически все свои кос-
мические приоритеты. По числу запу-
сков мы уступаем СССР более чем в 5 
раз. Из 17 наших запусков 2024 года 
лишь два пришлись на новую ракету-
носитель «Ангара», все остальные – 
на «Союзы», разработанные в СССР. 
Очень многое советское в своё время 
было лучшим в мире, но вечно ехать на 
советском наследии невозможно.

40 лет назад СССР был единствен-
ной страной на Земле, имеющей на 
орбите планеты свою космическую 
станцию. Сегодня у нас своей стан-
ции нет: «соседствуем» на МКС с 
США – государством, которое ведёт 
против нас гибридную войну. А вот у 
Китая есть своя собственная станция 
«Тяньгун».

СССР в отличие от РФ реализовы-
вал широкую и успешную программу 
исследования Солнечной системы. В 
80-е СССР был лидером в исследо-
вании Венеры – планеты с самыми 
инфернальными условиями во всей 
Солнечной системе: температура на 
поверхности – около полутысячи гра-
дусов, давление – в 100 раз больше 
земного, облака из серной кислоты. 

Наши аппараты надёжнее всех рабо-
тали в этих чудовищных условиях.

В 1988 году крылатый космический 
корабль «Буран» в автоматическом 
режиме совершил орбитальный полёт 
и сел на аэродром с отклонением от 
оси полосы всего на 1,5 метра. США 
смогли повторить подобное только 22 
года спустя (полёт Boeing X-37). Всё 
это абсолютно доступная и проверяе-
мая информация.
СССР с гигантским отрывом лидиро-
вал в пилотируемой космонавтике. По 
человеко-часам, проведённым космо-
навтами на орбите, мы в 80-е годы в 
4,5 раза опережали США.

Запускаемые нами спутники обе-
спечивали связь, навигацию, прогнозы 
погоды, космическое зондирование 
Земли в интересах не только огром-
ного СССР, но и всех его союзников. 
А их тогда у нас было много.

СССР поддерживал мощнейшую 
военную спутниковую группировку, 
обеспечивавшую все виды космиче-
ской разведки на всём пространстве 
земного шара. Среди наших якобы 
«несовершенных» спутников были 
абсолютно уникальные. Например, 

спутники обзорной радиолокационной 
разведки с атомным реактором на 
борту. Они при любой погоде отслежи-
вали авианосцы США, что позволяло 
навести на них рои противокорабель-
ных ракет, запущенных нашей морской 
авиацией и подлодками. Так СССР, 

затратив в разы меньше средств, чем 
США на создание авианосных групп, 
парировал угрозу с их стороны. Имен-
но потому, что лидировал в космосе.

Соревнование держав в космосе 
имеет сегодня огромное значение. 
Достаточно сказать, что космос – это 
спутниковая разведка, которая игра-
ет важнейшую роль в современных 
боевых действиях. СВО это показала 
очень наглядно. Космос – это связь, 
в том числе связь нового поколения, 
такая, как американский «Старлинк». 
Китай, кстати, уже создаёт свой аналог 
«Старлинка». Космос – это будущее, 
его освоение даст человечеству до-
ступ к практически неограниченным 
ресурсам. Поэтому наше отставание 
в космосе очень опасно.

При социализме мы были чемпиона-
ми в космосе, при капитализме – от-
стаём. Выход – только в возвращении 
на социалистический путь развития!

Ю.В. аФОНИН,

первый зампредседателя ЦК КПРФ,

депутат Государственной Думы РФ

КаК мы потеРяли 
господство в космосе

Советский Союз вплоть до 
умышленной его ликвидации 
господствовал в космосе, пре-
восходя Соединённые Штаты 
по числу запусков в 4,5 раза. 
Все тогдашние американские 
обещалки реализовать СОИ 
(создать в космосе мощную 
систему противоракетной 
обороны и так добиться во-
енного превосходства над 
СССР) были просто пропаган-
дой. СССР настолько опережал 
США в количестве и дешевиз-
не космических запусков, что, 
если бы Вашингтон рискнул 
развязать гонку вооружений 
на орбите, то быстро бы её 
проиграл.

Справочно: 
В 2024 году Россия запустила в космос всего 17 ракет – это уровень 1960-х 

годов и в 6 раз меньше, чем в среднем запускал в 80-е годы СССР. Для сравнения: 
США в прошлом году провели 151 запуск, Китай – 65. Россию же догоняет Новая 
Зеландия, которая провела 13 запусков. Ещё в начале века Россия была лидером 
по запускам на орбиту, опережая и США, и Китай. Но с тех пор США нарастили 

число пусков в 5,2 раза, а Китай – почти в 14 раз.
На самом деле наше отставание ещё больше: самая массовая американская 

ракета Falcon 9 FT выводит на орбиту в среднем в 2,5 раза большую нагрузку, чем 
«Союз», на который приходится 90% российских запусков. То есть по массе выво-
димой нагрузки мы уступаем США не в 8, а примерно в 20 раз.

Но если кому-то кажется, что больше, чем есть, запусков и спутников России и не 
надо, то вот что говорит глава Роскосмоса Юрий Борисов: «В США производствен-
ные мощности позволяют создавать около 3000 аппаратов в год, в Китае созданы 
производства, которые в состоянии производить 1200-1500 аппаратов в год, а мы 
– только 40. Перед нами стоит грандиозная задача – перевернуть ситуацию».

После 30 лет периферийного сырьевого капитализма нам очень многое придётся 
исправлять. И да, господа антисоветчики, без возвращения на социалистический 
путь развития сделать это не получится.

Это сейчас о Венере все 
подзабыли. А на заре косми-
ческой эры СССР принялся 
штурмовать Вечернюю Звез-
ду. Ведь астрономы верили: 
на ней есть жизнь. 

12 февраля 1961 года – 
ещё до Гагарина! – стар-
товала Венера-1. Впервые 
в истории она побывала в 
окрестностях Венеры. Про-
лёт нормальный! Венера-2 
была менее удачлива. Её 
запустили в 1965 году, но 
около самой планеты она 
потеряла управление, а по-
том и вовсе ушла со связи. 
Не беда. 1 марта 1966 года 
летевшая вслед Венера-3 
врезалась в поверхность 
Вечерней Звезды, как и за-
думывалось.

Были ещё полёты. Мягкие 
посадки. Потрясающая во-
ображение (даже сегодня) 
панорама венерианской пу-
стыни. Работать спускаемым 
аппаратам приходилось при 
температурах сотни градусов 
и под дождём из серной кис-
лоты. Впечатлённая мировая 

общественность назвала Венеру «русской планетой». А жизнь? Её не нашли. И о 
Венере забыли. О Венере-2 тоже.

***
В 2005 году астрономы наткнулись на астероид, которому дали неброское обо-

значение 2005VL. Небесное тело крутилось себе между орбитами Венеры и Земли, 
время от времени пересекая земную орбиту. 

И вот уже в наши дни решили за ним и ещё за тысячами астероидов последить. 
Появились роботизированные телескопы, данные обрабатывают компьютеры – мо-
жем себе позволить. И тут неожиданно оказалось, что 2005VL движется не вполне 
как астероид. Его как будто ещё что-то разгоняет.

Подобных «астероидов с моторчиками» известно около десятка. Их называют 
«тёмные кометы». Предполагают: да, они астероиды, но выбрасывают из себя пыль 
и газы, как кометы. Эта реактивная струя и превращает астероид немного в ракету. 
Пыли мало, чтобы создать кометный хвост. Но хватает, чтобы быстро лететь.

Гарвардский астроном Ави Леб присмотрелся к орбите 2005VL, и что-то его на-
сторожило. Он попросил своего ассистента проверить орбиту этой «тёмной кометы» 
и ещё нескольких, а заодно посмотреть, что запустили и потеряли на заре косми-
ческой эры сразу после советского Спутника-1. Хватило нескольких минут, чтобы 
убедиться: 2005VL был около Венеры как раз тогда, когда там пролетала станция 
Венера-2. Это она и есть! Совпали и другие параметры.

Итак, Венера-2 не превратилась в пыль, она полностью сохранилась и несёт ме-
мориальную космическую вахту, напоминая о свершениях советских инженеров. С 
ней нет связи, но почему она летит быстрее, чем положено? На ней что, двигатели 
ещё работают?

Нет, пояснил Ави Леб, дело в форме станции и солнечном давлении на неё. Солнце 
испускает свет и заряженные частицы, которые давят на космические тела. На этом 
эффекте основана работа устройств под названием «солнечный парус». Как правило, 
у природных астероидов геометрия такова, что давление отклоняет их орбиты едва 
заметно. А вот у искусственного тела с его антеннами, изгибами и металлической 
поверхностью, самое то. Вот тебе и «тёмная комета»! И не тёмная, и не комета. 

Так что же Венера, на ней, и правда, нет жизни?
Как ни странно, именно Венера сегодня рассматривается как возможный кан-

дидат, где возможно обнаружить жизнь хотя бы в виде бактерий. Недавно НАСА 
обнаружило странные химические «сигналы» из плотной атмосферы планеты. Их 
источником могут быть микроорганизмы, которым слишком жарко на поверхности, 
и они парят, охлаждаются. Вероятно, люди вернутся к Венере, хотя она – крепкий 
орешек для космонавтики.

По материалу «комсомольской правды»

Советское – значит вечное!
Нашлась легендарная станция Венера-2
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Поздравляем 
с днём рождения!
людмилу Степановну елаГИНУ 

(Котовское ГО КПРФ, с юбилеем), Юрия 
александровича ерМОлаеВа (Совет-
ское РО КПРФ, с юбилеем), Наталию 
Ивановну лОМОВУ (первый секретарь 
Мучкапского РК КПРФ), Ольгу Влади-
мировну кУзИчеВУ (Сосновское РО 
КПРФ), Наталию анатольевну тОлка-
чёВУ (Петровское РО КПРФ), Владими-
ра алексеевича кОтеНёВа (Ленинское 
РО КПРФ), анатолия Васильевича тка-
чеНкО, Игоря Петровича еГОрОВа, 
александра александровича СеМё-
НОВа (Октябрьское РО КПРФ), Виктора 
александровича СкУратОВа, люд-
милу александровну алИМОВУ (Мор-
довское РО КПРФ), Василия Ивановича 
СУСлИкОВа, Сергея Владимировича 
трУСОВа (Умётское РО КПРФ).

Желаем крепкого здоровья, удачи, про-
цветания и достижения всех намеченных 
целей, успехов в нашем общем деле 
борьбы за справедливость, социализм, 
народовластие. Пусть на вашем жизнен-
ном пути никогда не возникают непреодо-
лимые преграды. Пусть всегда и везде 
вам сопутствует удача, и каждый новый 
день приносит только положительные 
эмоции!
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В 118-й день рождения Виктор Ива-
нович проснулся рано. В принципе день 
уже начинался неплохо. Когда тебе ис-
полняется 118 лет, проснуться – считай 
достижение. 

Первым делом провёл техосмотр: 
разомкнул левый глаз – работает, за-
тем правый – замутнён. Промыл, за-
капал – как новенький. Согнул всё, что 
гнётся, что не гнётся – смазал. Проверил 
передний и задний ход, провёл диагно-
стику шеи. 

Убедившись, что всё поворачивается 
и не хрустит, сделал два притопа, три 
прихлопа и начал новый день. 

В восемь часов по расписанию ему 
звонили из Пенсионного фонда: 

– Лидочка, здравствуйте, – прохрипел 
радостно в трубку именинник. 

– И вам здрасти, Виктор Иванович, – 
грустно поприветствовала его Лидочка, 
– как ваше самочувствие? 

– Не могу жаловаться, – улыбался в 
трубку старик. 

– Очень жаль, Виктор Иванович, мне 
из-за вас уже пятый выговор в этом году! 
Сегодня тридцать лет, как вы переста-
ли получать накопительную пенсию и 
перешли на государственную! 

– Ну, простите. В этом месяце, я слы-
шал, повышение? 

– Да, повышение… – голос её сделал-
ся совсем печальным, как у Пьеро, – а 
вы, часом, нигде на стороне не под-
рабатываете?! – решила она попытать 
удачу. 

– Нет, к сожалению, денег мне хватает 
с головой. 

– Жаль… Всего вам… – она не закон-
чила фразу и положила трубку. 

В девять часов Виктор Иванович, как 
обычно, садился завтракать со своим 
праправнуком, который с ним не жил, но 
всегда открывал дверь своим ключом. 

Зайдя внутрь, он первым делом за-
нимался замерами.

То кухню померит, то ванну. 
Потом сидит – высчитывает мате-

риалы, прикидывает стоимость работ, 
рисует мебель. 

Сегодня пришёл без рулетки – за-
был. 

– Возьми на серванте, – предложил 
Виктор Иванович, – от твоего деда ещё 
осталась, – грустно хихикнул он и налил 
заварку в чайник. 

Мужчина лишь тяжело вздохнул и сел 
есть знаменитую яичницу прапрадеда. 

В десять часов старик 
вышел покурить у подъ-
езда. 

– О! Иваныч, опять смо-
лишь! А ты в курсе, что 
курение вызывает… – сосед 
осёкся, глядя на вполне себе 
живого старца, который ку-
рить начал в том возрасте, 
когда обычно помирают от 
того, что «вызывает». 

– А мы вот в Москву со-
брались сегодня. 

– А чего там делать? 
– Покатаемся на метро, 

сходим на Красную пло-
щадь, на Ленина посмо-
трим, пока не закопали. 

– А чего на него смотреть-
то, Ленин как Ленин. 

– А ты сам-то видел его? 
– Да, он как-то приезжал 

к нам в село. 
– В гробу?! 
– Нет. В купе.
– Слушай-ка, а тебе сколько лет во-

обще? 
– Восемнадцать исполнилось, – жевал 

старик губами фильтр. 
– Да иди ты!.. 
– Ну да, я на второй срок остался. 
– Ну, с совершеннолетием тебя тог-

да! 
– Спасибо, – с этими словами Виктор 

Иванович возвратился домой. 
В одиннадцать позвонил директор МТС 

и слёзно просил сменить тариф. 
Тот, на котором сидел Виктор Ивано-

вич, существовал уже лишь из-за него 
одного и в пересчёте на современные 
деньги ничего не стоил, даже наоборот, 
МТС ему немного доплачивал. 

В полтретьего по видеосвязи набрал 
старый друг и сказал, что к нему пришла 
какая-то странная женщина в чёрном и с 
триммером в руках. 

– Подавленная какая-то, вся на нервах. 
Спрашивала, как у тебя дела и почему ты 
не отвечаешь на её звонки? Почему не 
читаешь сообщения в WhatsApp. Просила 
о встрече. Плакала, истерила, оставила 
визитку и… , по ходу триммер, – показал 
он на инструмент в углу. 

В пять часов Виктор Иванович появил-
ся в магазине. 

В день рождения гипермаркет предо-
ставлял скидку, равную возрасту. 

Виктор Иванович взял торт, килограмм 

бананов и широкоформатный телеви-
зор.  

На сдачу он вызвал такси и грузчи-
ков. 

В семь часов позвонили из морга и по-
просили забрать наконец свой страховой 
полис и тапки. 

В восемь приехали гости, Виктор Ива-
нович накрыл на стол, включил новый 
телевизор, разлил вино. 

Тосты были очень скупые. 
Гости не знали, чего желать, потому 

просто вставали по очереди. 
В десять часов приехала полиция, 

чтобы попросить вести себя потише, 
так как за стеной живут пожилые люди. 
Дверь им открыл именинник, вызвав у 
стражей порядка парадоксальный сдвиг 
восприятия. 

Спать Виктор Иванович лёг ближе к 
полуночи, когда изнурённое праздне-
ством большинство гостей разъехалось 
по домам и больницам. Улыбнувшись 
в пустоту, он снял с пальца и положил 
под подушку волшебное золотое кольцо, 
которое все эти годы продлевало ему 
жизнь. На нём мелкими буквами была 
выгравирована магическая надпись, 
сделанная по заказу: «Живи и радуйся». 
Так он и делал. 

Будем жить долго и счастливо! Ото-
мстим капиталистическому государ-
ству!

Раньше мы думали, что для появления толп 
зомби нужен неизлечимый виРус, а оказалось, 
что достаточно телевидения.

***
чтобы ни говоРили, но мне кажется, что в 

схватке с естественной глупостью у искусствен-
ного интеллекта нет ни единого шанса…

***
в последнее вРемя, куда ни зайдёшь, – цены, 

как в аэРопоРту. мы что, летим куда-то?
***

снять недоРогую кваРтиРу в москве можно 
только на фотоаппаРат.

***
– ой, какая маленькая! а можно погла-

дить?
– убеРите Руки от моей заРплаты!

***
один – за всех. заРплата – за одного.

***
удивительно, как много дел можно сделать, 

если делать их.
***

мальчик, котоРый всю школьную пРогРамму 
по литеРатуРе пРочитал в коРотком изложении, 
Родился, женился и умеР.

***
в москве пРовели социологический опРос 

на тему «как вы относитесь к пРиезжим в 
столице?»

10% опРошенных ответили: «понапРиехали, 
шагу ступить негде!»

20%: «лишь бы вели себя ноРмально»
70%: «пускай пРиезжают в наш кРасивый 

сталица! пачиму нэт?»
***

– бэРРимоР, кто так стРашно воет на бо-
лоте?

– не знаю, сэР. в наше вРемя у каждого есть 
повод повыть на болоте.

Фельетон

будем жить долго и счастливо!

соло на рупоре

Тамбовская областная Дума приняла закон о единовре-
менной денежной выплате отдельным категориям граждан 
в связи с 80-летием Великой Победы. Так, по 15 000 рублей 
получат:

- участники Великой Отечественной войны в количестве 75 
человек; 

- инвалиды Великой Отечественной войны – 12 человек; 
- «Жители блокадного Ленинграда», «Жители осаждённого 

Севастополя», «Жители осаждённого Сталинграда» - 29 че-
ловек;

- узники концентрационных лагерей – 61 человек.
Лица, проработавшие в тылу в период с 22 июня 1941 года 

по 9 мая 1945 года не менее шести месяцев, а также лица, 
награждённые орденами или медалями СССР за самоотвер-
женный труд в период войны (1 917 человек) и вдовы (вдов-
цы) погибших (умерших) участников и инвалидов Великой 
Отечественной войны, не вступившие в повторный брак (784 
человека), получат на руки по 7 000 рублей.

Руководитель фракции КПРФ в Тамбовской областной Думе 
А.И. Жидков поднял на заседании и вопрос о детях войны, 
однако он так и повис в воздухе, так как по утверждению 
представителей «ЕР» определить такую категорию не пред-
ставляется возможным ввиду того, что нет принятых критериев 
на уровне ГД РФ.

***
Почти за 25 млн. рублей в Кирсанове и Жердевке построили 

только забор вместо МФЦ, сообщили тамбовские паблики. 
ООО «Стройдомсервис», ставшее победителем на тор-

гах, должно было ещё в декабре прошлого года сдать два             

объекта – семейные многофункциональные центры – в рамках 
реализации национального проекта «Демография».

Но в настоящий момент вместо МФЦ можно увидеть только 
заборы, за которые из бюджета было заплачено почти 25 млн. 
рублей. 

***
Тамбовская область заняла 56-е место в рейтинге регионов 

по зарплатам в провинции. Средняя зарплата в средних и ма-
лых населённых пунктах региона составила 48,2 тыс. рублей, 
что составило 91,5% зарплаты в крупных городах Тамбовщины. 
На ежемесячный доход жители провинции могут приобрести 
2,36 фиксированного набора товаров и услуг. 

Первое место в рейтинге занял Ямало-Ненецкий автономный 
округ, где средней зарплаты хватает на то, чтобы приобрести 
5,5 фиксированных набора товаров и услуг.

Нижнюю часть рейтинга замыкают преимущественно респу-
блики Северного Кавказа.

***
Жители Тамбовской области стали покупать больше алко-

голя. В 2024 году в регионе зафиксирован рост продажи всех 
видов спиртного (напомним, в нашем регионе в 2023 г. был 
принят закон, разрешающий продажу спиртного до 23.00). Так, 
водки реализовано 4,3 литра на душу населения (+4,9%), вина 
– 3,6 литра (+5,1%), пива – 50,1 литра (+23,5%). При этом, по 
данным аналитического агентства Finexpertiza, в Центральной 
России продажи водки снизились на 1,3% (5,4 литра). В целом 
по РФ водка осталась на уровне 5,3 литра (+0,1%), вино вы-
росло до 6 литров (+1,3%), пиво – до 57,7 литра (+8%).

2025


